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Expediente

Impressão:

conceituações e representações enlaçadas por essa 
terminologia 
  Para tanto,  em alguns estudos, a violência 
escolar é caracterizada apenas como atos de 
violência física. Outros, no entanto, enfocam a 
violência verbal e as agressões, enquanto que 
ainda  há  aqueles  que  atentam para  o 
comportamento de oposição às regras e atividades 
escolares, a depredação da escola, os furtos e os 
comportamentos antissociais. 
Há trabalhos que analisam a violência escolar 
como consequência de um processo que 
começaria na família e teria continuidade nos 
grupos e relações sociais pertencentes ao 
ambiente intra e extraescolar. Outros fazem 
menção à exclusão social, ao tráfico de drogas, à 
falta de oportunidades, à influência da mídia, ao 
tempo livre e ocioso e à falta de perspectivas e 
sonhos como precursores da violência no âmbito 
escolar. A descrença na legitimidade dos 
conteúdos e diplomas escolares também tem sido 
apontada como fator desencadeante da violência. 
Assim como a violência  institucional, 

caracterizada pela violência política dos sistemas 
sociais, sob tutela econômica do capitalismo e 
pelas regulações institucionalizadas das relações 
sociais.
  Essas concepções parecem sugerir que a 
violência escolar tem relações com as condições 
estruturais da sociedade, e também se caracteriza 
por apresentar especificidades oriundas da própria 
instituição escolar, ou seja, uma violência de 
origem endógena.
  Vale pontuar que se, por um lado, as questões 
referentes à escola e à violência são discutidas de 
forma abundante pelo debate público, por outro 
lado, os estudos e pesquisas sobre violência e 
escola ainda são incipientes no Brasil, em especial 
a prevenção e o enfrentamento da violência em 
escolas.
  Ademais, o interesse deste artigo é identificar e 
analisar estudos sobre a prevenção e o 
enfrentamento da violência no âmbito escolar, a 
partir de revisão da literatura. Tal interesse se 
sobressaiu na medida em que iniciativas de 
prevenção e enfrentamento da violência, quando 

realizados em escolas, costumam ter menor custo 
quando comparados aos  investimentos 
despendidos em segurança pública e justiça 
criminal.
  Portanto, nessa perspectiva, esta analise pode se 
apresentar como instrumento importante ao 
possibilitar direcionar o olhar para estudos que 
descrevem, conceituam ou apresentam estratégias 
de prevenção e enfrentamento da violência em 
escolas.

  Nos últimos anos, casos de violência 
relacionados às escolas têm apresentado cada vez 
mais notoriedade na mídia e na sociedade em 
geral, especialmente em decorrência de crimes 
cometidos, a exemplo da trágica chacina ocorrida 
no Rio de Janeiro, em uma escola municipal no 
bairro de Realengo em 2011, que vitimou doze 
estudantes. Tal violência se apresenta disseminada 
em diferentes países e com diferentes níveis de 
gravidade, chamando atenção de profissionais da 
educação e pesquisadores de diferentes áreas além 
das forças de segurança pública para trabalharem 
a prevenção no ambiente escolar.
  Apesar de a discussão sobre essa temática ser 
considerada recente no Brasil, tendo se iniciado 
aproximadamente por volta do final da década de 
1980, países como França, Inglaterra, Noruega e 
Estados Unidos já realizavam estudos sobre o 
tema desde os anos 1970. Para compreender a 
violência que ocorre nas escolas, se torna 
fundamental colocar em análise o que tem sido 
reconhecido e nomeado como violência escolar. 
Na literatura têm sido notadas diferentes 

Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

roupa? Num flash a resposta vinha à tona: para 
não ficar sujo; mas não estava sujo; para quê? Pra 
nada? Não! As pessoas trocam de roupa sempre! 
Tomam banho, trocam de roupa! Vão sair trocam 
de roupa! Vão trabalhar trocam de roupa! As 
roupas estão sujas? Trocam de roupa, aí tudo bem! 
Mas se estão limpas trocam de roupa também!? 
Tem sentido? Sim, por que isso é a convenção! 
Isso me causava pânico, tédio, raiva, angústia, 
revolta, ódio... Sei lá, pouco importa!
 O bafo do vento soprou intrometido no rosto 
ressecado; os cabelos não mexeram engomados 
de poeira e gel. Diabo com o sopro do vento! Não 
gostava do vento, do sol, do nascer nem do pôr-
do-sol, da noite, da madrugada. Das pessoas 
andando na rua, às vezes, encostando em mim 
com seus corpos desastrados, uma trombada aqui 
outra desculpa ali. Ou um tanto pior quando me 

dirigiam um bom dia! Não olhava para as pessoas, 
estava farto da existência delas. Eram úlceras pro 
meu estômago queimado. Passos trêmulos pelo 
quarteirão. Dois longos quarteirões, até entrar 
num outro prédio. O elevador me enjoava o 
estômago, a cabeça, o corpo, a cara. As pessoas 
dentro dele me faziam pensar na imbecilidade de 
cada um que estava ali. Inclusive a minha, a nossa 
, a de todo ser humano com senso mínimo de 
raciocínio. O barulho da porta do elevador se 
abrindo, o porteiro anunciou o andar me 
acordando da excentricidade. Saí de má vontade 
do elevador vazio e me dirigi à sala com a placa: 
Psiquiatria e Terapia.

mesmo? Eu era eu, ou era outro? Dentro daquela 
gaiola de loucos, sem sentido. De manhã 
levantava de sobressalto com o barulho 
tormentoso do despertador. Calçava meus 
chinelos e ia até o banheiro enfrentar minha 
carranca no espelho amassada pelas listras em alto 
relevo do travesseiro. As escovas estavam 
estáticas no copo de alumínio, encardidas de lodo. 
Duas escovas? Isso não tinha muito sentido. Elas 
só dependiam de mim para sua existência banal. O 
estômago contorcia com o gosto de flúor da pasta 
dental ressecada devido a úlcera não cuidada. 
Meu desjejum matutino: meia lata de coca-cola 
misturada com pó de café; um cigarro de maconha 
e a pílula da felicidade: 80 mg de fluoxetina. 
Trocar de roupa, qualquer uma serve, pegar a 
maleta e sair do apartamento. Mais uma vez o 
martelo no cérebro: pra que mesmo trocar de 

  Da janela do apartamento eu espiava a vida. Era 
noite clara de lua minguante pendurada 
caoticamente no céu. Uma estrela lá outra acolá. 
Não ventava, não chovia nem fazia calor. Um 
extremo mau gosto do tempo. A maioria das luzes 
dos postes da rua estava queimada. Eu do alto do 
décimo quinto andar vigiava a rua avidamente; 
outros apartamentos, casas, cabines de telefone 
pichadas, janelas de outros apartamentos. Alguns 
estavam como eu, parado olhando tudo e nada, 
outros vestiam o uniforme doméstico, outros com 
o corpo jogado no sofá assistindo ao noticiário da 
TV. Não me dava o desatino de ligar a televisão e 
escutar a mesma ladainha de sempre; tudo era 
cópia da cópia, da cópia, da cópia de ontem! Às 
vezes fincava noite adentro a encarar a rua pela 
janela do apartamento e afogava em pensamentos 
estranhos, ou filosóficos? Será que estava ali 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

  As afetações ocorrem incessantemente, não temos 
mais momentos de vazio, que são fundamentais ao 
bom funcionamento psíquico. O desejo é o que nos 
constitui e ele pressupõe a falta, o vazio. Se estamos 
completos e preenchidos não temos desejo, estamos 
determinados. 
  Por outro lado, apesar das conexões, vivemos 
também uma pobreza de simbolismos. O simbólico 
possui justamente a função de ligar o humano ao 
vazio, dizendo de forma não-absoluta sobre uma 
dimensão do vazio, do impossível, do infinito. 
Quando os elementos simbólicos são pobres, eles 
pretendem dizer acerca de tudo e acabam não 
dizendo nada substancial. A violência então se mostra 
uma saída comum. Quando não tenho símbolos para 

pensar a realidade complexa, o que resta é a ação 
impensada. Do psiquismo à ação passa a ser o 
circuito comum. 
  Na cultura do narcisismo, não há espaço para o 
outro. O que vale é a vivência das próprias 
experiências do sujeito para  criar melhores 
condições de exposição do seu “eu”. Nessa 
tendência, não existe lugar para elementos fundantes 
do existir, tais como o amor, a amizade, o efeto, a 
gratidão, o perdão e o desejo. “O único interesse da 
cultura narcísica é delimitar o território limitado de 
sua existência à custa do gozo predatório sobre o 
outro. As individualidades não se afeiçoam mais aos 
corpos que lhe possibilitam prazer e gozo, meras 
mediações que são para o incremento das suas 

imagens narcísicas” (BIRMAN, 2019, p. 303). Os 
rituais perdem espaço, não há mais tempo para 
simbolizar o nascimento, a vida e a morte. O tempo 
humano se vai. O virtual intensifica esse caminho, 
afinal, nele não existe nem mesmo realidade. O que 
resta é a solução imediata, o tempo sobre o tempo, o 
desejo sobre o desejo. E assim, em um determinado 
momento, há uma quebra, uma ruptura, um ato 
violento, que nada mais é do que resultado de todo 
um processo muito antes iniciado. A violência não 
surge do nada, ela é o fim de um processo que 
precisa ser entendido em suas origens. 

  Um dos grandes desafios de nossa época é pensar 
saídas para uma sociedade onde a violência parece 
não ter mais limites. É um fenômeno que cruza 
fronteiras e adentra instituições que seriam para 
promover a paz, como as escolas. É um equívoco 
pensar que esses fenômenos ganham mais espaço 
agora, pois o bullying, por exemplo, existe há 
décadas e foi cinicamente negligenciado no passado. 
No entanto, existe hoje um contexto distinto: estamos 
vivendo conexões extremas e nos afetamos mais por 
isso. Em uma sociedade fluida, agora os sentimentos 
são mais confusos e, nesse contexto, é como se os 
sujeitos vivenciassem “surtos” constantes. O caos e o 
imprevisível aparecem mais facilmente em um 
mundo de interações mais complexas. 

VIOLÊNCIA E CAOS CONTEMPORÂNEOS

CÓPIA DA CÓPIA

SEGURANÇA: É PRECISO UM AMPLO DEBATE COM OS DIRETORES DAS ESCOLAS PARA FORTALECER À SEGURANÇA NO AMBIENTE ESCOLAR

Relatos supostamente compartilhados em redes sociais preocupam pais de alunos, mas é preciso checar a veracidade da fonte antes de compartilhar.
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modificados que tinham deleção, ou remoção, de uma 
proteína.
“Nós vimos que animais que tinham uma deleção nessa 
via não desenvolviam o prejuízo de memória. Foi 
usado então um inibidor dessa via e viu-se que, quando 
se inibe a via, a proteína Spike não exerce essa 
patogênese sobre a memória, através dessa proteína. 
Essa descoberta pode ser um caminho para a 

prevenção desse prejuízo de memória”, explicou 
Claudia.
  A neurocientista informou que já existem 
medicamentos no mercado, usados para tratar artrite 
reumatoide, que poderiam ser testados em pacientes 
com covid-19 ou que já tiveram a doença, para ver se é 
possível prevenir essa perda de memória. “Pode ser 
uma situação de reposicionar fármaco”, apontou. Ela 
advertiu, no entanto, que para que esses medicamentos 
sejam usados em seres humanos, é preciso que se 
realizem ensaios clínicos nos pacientes.

Testes clínicos
  A ideia, a partir de agora, é que outros grupos de 
cientistas que trabalham com pesquisa clínica se 
dediquem a testar essas ferramentas, para que fiquem 
disponíveis para os pacientes, uma vez que os fármacos 
disponíveis no mercado para outras doenças já 
passaram pela fase de avaliação de toxicidade.
“Deve ser testado em pacientes que tiveram covid e têm 
maior chance de desenvolver prejuízo de memória ou 
em pessoas que têm fatores de risco para 
desenvolverem essas perdas de memória”. Segundo 
Claudia Figueiredo, é importante que os testes sejam 
feitos logo depois de o paciente ter covid-19, como 
maneira de prevenir. "Não dá para esperar o prejuízo 
de memória se instalar", ressaltou.
 O estudo foi financiado pela Fundação Carlos Chagas 
Filho de Amparo à Pesquisa do Rio de Janeiro (Faperj) 
e pelo Instituto D'Or de Pesquisa e Ensino.

aquático.

Bloqueio
  Ao mesmo tempo, os 25 pesquisadores das duas 
instituições identificaram moléculas que, quando estão 
inibidas, não há esse prejuízo de memória. Para 
bloquear as moléculas que causavam as perdas de 
memória, foram usados animais geneticamente 

     Pesquisadores da Universidade Federal do Rio de 
Janeiro (UFRJ) e da Universidade Federal do Estado 
do Rio de Janeiro (UniRio) descobriram que a proteína 
Spike do SARS-CoV-2, quando injetada no cérebro de 
camundongos, induz alterações de memória. Essas 
mudanças ocorrem de forma tardia, em torno de 20 a 30 
dias após a infecção, tal como acontece com seres 
humanos infectados pelo vírus da covid-19.
“Imita bem o que acontece na doença. Quando isso 
ocorre, a gente está na frente de um bom modelo 
experimental”, disse nesta segunda-feira (10/04), a 
neurocientista Claudia Figueiredo, da Faculdade de 
Farmácia da UFRJ, uma das líderes da pesquisa. O 
artigo foi publicado no periódico internacional Cell 
Report.
  Pesquisas clínicas com pacientes que tiveram covid-
19 mostraram que, depois que passa a fase aguda da 
doença, eles  têm um prejuízo da memória que aparece 
meses depois. Segundo Claudia Figueiredo, o 
experimento mostrou que não era necessário ter o vírus 
replicado nos camundongos, mas bastava a proteína 
estar disponível no cérebro para causar prejuízo de 
memória.
“A gente avançou na caracterização do mecanismo. E 
isso é superimportante porque, quando a gente 
descobre o mecanismo, abre portas para fazer terapias 
mais direcionadas”. Para a avaliação da função de 
memória dos camundongos, os pesquisadores usaram 
diferentes estratégias comportamentais, incluindo 
testes de reconhecimento de padrões e do labirinto 

PESQUISA CONFIRMA PREJUÍZOS DE MEMÓRIA EM INFECTADOS 
POR COVID-19

Estudo foi publicado no periódico internacional Cell Report.

@jornalpanetus

afirma Tadeu Martins Leite.

Assembleia Fiscaliza
  Além da interiorização, foram avaliadas outras pautas 
com a finalidade de alinhar a atuação da Assembleia 
Legislativa para os próximos dois anos de trabalho. A 
fiscalização será também uma prioridade, em especial, 
com o aprimoramento do Assembleia Fiscaliza.
  A iniciativa busca acompanhar a prestação de 

serviços, pelo Executivo, nas áreas de saúde, educação, 
assistência social, segurança pública, fazenda, dentre 
outras.
 Os secretários de Estado serão convocados para essa 
prestação de contas em geral sobre sua respectiva pasta. 
Cada  comissão fará ainda uma discussão aprofundada, 
por biênio, acerca de uma política pública em especial. 
“E, claro, vamos reforçar as ações de fiscalização do 
dia a dia das comissões”, destaca o presidente.

  Ele lembrou ainda que os parlamentares já se desdobram 
para cumprir a agenda de votações em Plenário, por 
exemplo; e ainda para ouvir a população nas diferentes 
regiões de Minas, mesmo nos finais de semana.
Contudo, essa presença contará, a partir de agora, com maior 
suporte institucional por meio das comissões; o que vai   
possibilitar a ampliação das discussões sobre as políticas 
públicas, tendo como norte as diversas realidades do Estado. 
O trabalho do Legislativo ganhará assim maior robustez, 

  A Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) vai 
retomar as atividades no interior do Estado. O anúncio foi 
feito pelo presidente do Parlamento mineiro, deputado Tadeu 
Martins Leite (MDB), na segunda-feira (10/04), no Salão 
Nobre, após se reunir com parlamentares que exercem a 
presidência das 23 comissões temáticas.
 Na prática, isso significa que o Parlamento fará mais 
audiências públicas, debates e visitas técnicas nos 
municípios mineiros.

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA VAI AMPLIAR PRESENÇA NO 
INTERIOR DE MINAS

Além do planejamento das atividades de interiorização, ALMG vai aperfeiçoar iniciativas como o Assembleia Fiscaliza em 2023.
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EDUCAÇÃO: NOVA OPERAÇÃO DA POLÍCIA MILITAR VAI 
FORTALECER REDE DE PROTEÇÃO NAS ESCOLAS MINEIRAS

Ação mobiliza policiais e comunidade para, de forma articulada, ampliar medidas de prevenção e segurança.

à Violência (Proerd) e o Programa de Educação 
Ambiental (Progea), que serão intensificados.
Vale lembrar que todo Batalhão PM de Minas 
Gerais conta com Patrulha Escolar. Com a 
operação, o efetivo será ampliado. Além disso, a 
Operação de Proteção Escolar propõe foco ativo 
na rede de proteção. A agenda, positiva, prevê 
palestras e outras ações educativas e de prevenção 
para fortalecer a rede, criando uma rotina 
educativa.
"A PM vai fazer mais visitas às escolas, dando 
dicas de segurança, de autoproteção. A ideia é 
estarmos todos conectados com esse fim: PM, 
escolas e também a comunidade, que tem papel 
fundamental para o fortalecimento da rede e 
também vai participar observando qualquer 
anormalidade", explicou.  
  A iniciativa é uma resposta preventiva do 
Governo de Minas à onda de violência sofrida por 
escolas de São Paulo e Santa Catarina. Nesta 
segunda-feira, além da apresentação da estratégia, 
o Estado anunciou a entrega de 127 novas viaturas 
para fortalecimento da rede de proteção às 
unidades de ensino (83 Pulse para patrulha escolar; 
28 Doblô para programa Proerd e 16 L200 para o 
Progea). 

Fake news 
  Sobre notícias que têm circulado nas redes sociais 
e causado insegurança entre a comunidade escolar 
de todo o estado, o capitão informou que a 
inteligência da polícia não detectou anormalidades 
em Minas Gerais. "Quase a totalidade das 
informações checadas por nós são inverídicas", 
disse.
  A Polícia Militar reforça que toda ameaça que 
chega à corporação é checada. Essa informação ou 
ameaça passa a ser considerada boato somente 

após a instituição concluir a verificação de 
procedência e conteúdo. Nesse sentido, alertou o 
capitão Cristiano Araújo, as pessoas não devem 
consumir como verdade - e de imediato - tudo o 
que é publicado na Internet.
  Ele ressaltou, ainda, que as forças de segurança 
seguem sempre mobilizadas para a melhor 
resposta de segurança e proteção aos mineiros.
"Episódios de violência causam sensação de 
insegurança generalizada, mas não estamos 
alheios. Todos os nossos esforços estão voltados 
para fortalecer essa rede de proteção. Ameaça 
para uma escola significa ameaça para todas", 
disse. "Neste momento, reitero, não há qualquer 
lastro de ameaça de ataque a escola em Minas 
detectado pelos órgãos de inteligência", concluiu.

Programas 
  O Proerd é uma iniciativa da Polícia Militar de 
Minas Gerais, com base no Projeto D.A.R.E. 
(Drug Abuse Resistance Education), implantado 
inicialmente em Los Angeles/EUA, em 1983, e 
atualmente presente em mais de 58 países do 
mundo.
  O objetivo do programa é a prevenção ao uso 
indevido de drogas e do combate à violência entre 
jovens. 
As aulas são ministradas por policiais militares 
fardados que, orientados por manuais específicos, 
ensinam às crianças e adolescentes como reforçar 
a autoestima, lidar com tensões, resistir às pressões 
do ambiente, além de aprimorar o espírito de 
cidadania.
   Já o Progea objetiva estimular alunos do 4º ano 
do ensino fundamental para o bom comportamento 
socioambiental e que contribua para a prevenção, 
sustentabilidade e melhoria da qualidade de vida. 

Metropolitana de Belo Horizonte (RMBH), mais 
de 160 militares atuam diretamente na patrulha 
escolar", descreveu o capitão Cristiano Araújo, da 
Sala de Imprensa da corporação.
  A corporação detalhou, no anúncio feito na 
Academia da Polícia Militar de Minas Gerais, que 
a articulação envolverá programas de prevenção já 
desenvolvidos pela PMMG nas escolas, como o 
Programa Educacional de Resistência às Drogas e 

  A Polícia Militar de Minas Gerais (PMMG) 
lançou, na segunda-feira (10/04), a Operação de 
Proteção Escolar. A nova ação, de natureza 
preventiva, antecipa a articulação entre polícia e 
comunidade, e tem intenção de ampliar e fortalecer 
a rede de proteção às unidades de ensino públicas e 
privadas nos 853 municípios mineiros.
"A PM estará presente em cada escola, como se um 
filho ou um parente estudasse lá. Só na Região 
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detalhes de cada situação estão disponíveis no edital do 
Ministério da Educação específico sobre a solicitação 
de isenção do pagamento da taxa.  

Resultado 
  O resultado da justificativa de ausência e solicitação de 
isenção de pagamento da taxa de inscrição para o Enem 
2023 será divulgado em 8 de maio, com possibilidade 
de recurso da decisão, no prazo de 8 a 12 de maio, 
conforme edital. O resultado final sairá em 19 de maio. 
  É importante ressaltar que mesmo pedindo a isenção 

da taxa, os participantes também devem se inscrever no 
Enem 2023, em prazo a ser divulgado.  
  O Inep alerta que alguns candidatos se confundem e 
acham que a aprovação da justificativa da ausência no 
Enem 2022 ou da solicitação da isenção de pagamento 
da taxa de inscrição no Enem 2023 resultaria 
automaticamente na inscrição do candidato. Contudo, é 
um erro de entendimento.  
  A aprovação pelo Inep não garante a inscrição no 
exame deste ano. A participação efetiva no Enem 2023 
será garantida apenas quando realizar a inscrição. 

Enem 
  Criado em 1998, o Enem avalia o desempenho escolar 
dos estudantes ao término da educação básica, no 
ensino médio. 
O exame é a principal porta de entrada para a educação 
superior no Brasil, por meio do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), do Programa Universidade para 
Todos (Prouni) e Fundo de Financiamento Estudantil 
(FIES), que considera as notas individuais obtidas pelos 
inscritos no Enem para aproveitamento nos processos 
seletivos. 
  Neste ano, o Inep disponibilizou duas versões do edital 
de isenção da taxa de inscrição no Enem 2023 e da 
justificativa de ausência no Enem 2022, voltadas a 
participantes com deficiência. A primeira, em Língua 
Brasileira de Sinais (Libras), e a segunda, com 
adaptações para pessoas com deficiências visuais.

senha. São elas: Por meio de aplicativos (como o Meu 
gov.br, ou de bancos credenciados); Pelo internet 
banking; Por e-mail; Por mensagem de texto (SMS), no 
celular. 
  De acordo com o edital, entre as situações aceitas para 
justificar a ausência no Enem 2022 estão: morte na 
família; assalto ou furto; acidente de trânsito; 
casamento ou união estável; maternidade ou 
paternidade; privação de liberdade; emergência médica 
ou odontológica; trabalho; deslocamento a trabalho; 
intercâmbio acadêmico ou atividade curricular. Os 

 O prazo para os interessados em solicitar a isenção da 
taxa de inscrição no Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) de 2023 começa em 17 de abril e se estende até 
28 de abril.  
Podem se candidatar à isenção do pagamento: 
1 - os alunos da última série do ensino médio no ano de 
2023, em qualquer modalidade de ensino, na rede 
pública declarada ao Censo Escolar da Educação 
Básica; 
2 - ter cursado todo o ensino médio em escola da rede 
pública ou como bolsista integral na rede privada e ter 
renda per capita igual ou inferior a um salário mínimo e 
meio; 
3  -  dec la ra r  s i tuação  de  vu lnerab i l idade 
socioeconômica, por ser membro de família de baixa 
renda e estar inscrito no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo Federal. 

Justificativa
 O participante que teve concedida a isenção de 
pagamento da taxa de inscrição no Enem 2022 e não 
compareceu nos dois dias de prova deverá justificar a 
ausência para solicitar isenção no Enem 2023. O prazo 
é o mesmo. De 17 a 28 de abril. 
 Os faltosos devem acessar a Página do Participante, 
com o login único da plataforma Gov.br.  
  No caso de não lembrar a senha da conta cadastrada, é 
possível recuperá-la. Basta que o candidato acesse a 
página acesso.gov.br, digite o CPF e clique em 
“Avançar”. Em seguida, selecione a opção “Esqueci 
minha senha”. Diversas formas para recuperar a conta 
serão oferecidas ao participante para gerar uma nova 

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

CANDIDATOS PODERÃO PEDIR ISENÇÃO DA TAXA DO 
ENEM A PARTIR DO DIA 17

Quem já foi isento e faltou prova terá que justificar ausência.

DIA MUNDIAL DA CONSCIENTIZAÇÃO SOBRE O AUTISMO
Denise Passos - Psicopedagoga/Neuropsicopedagoga - ABPp 294

3198566-4576 / Instagram: @denberpsicopedagogico

habilidades e interesses específicos que podem 
ser aproveitados como uma ferramenta para 
aprender habilidades necessárias e importantes 
dentro e fora de casa. A estruturação das 
habilidades visuais e a capacidade de 
concentração em tarefas específicas podem ser 
usadas para ajudar na aprendizagem, por 
exemplo.
  É importante personalizar o ensino para cada 
aluno autista e fornecer suporte e recursos 
adicionais para ajudá-los a aprender da melhor 
maneira possível. Com estratégias de ensino 
adequadas, muitas pessoas autistas autismo 
podem obter sucesso acadêmico e alcançar seus 
objetivos educacionais.

maneira funcional e sentir-se confortáveis e  m 
situações sociais. O autismo é considerado um 
transtorno do espectro autista, pois afeta cada 
pessoa de forma diferente. As causas do autismo 
ainda são desconhecidas, mas acredita-se que 
fatores genéticos e ambientais desempenhem um 
papel importante em seu desenvolvimento.
 As dificuldades de comunicação e interação 
social podem ser um obstáculo para a 
aprendizagem em sala de aula. Além disso, as 
pessoas autistas autismo podem ter dificuldades 
em entender as nuances sociais e as regras 
implícitas, o que pode causar problemas em 
situações sociais mais complexas.
No entanto, muitas pessoas autistas autismo têm 

  O Dia Mundial da Conscientização do Autismo,  
2 de abril, foi criado pela Organização das Nações 
Unidas (ONU), no ano de 2007. Essa data foi 
escolhida com o objetivo de levar informação à 
população para reduzir a discriminação e o 
preconceito contra os indivíduos que apresentam 
o Transtorno do Espectro Autista (TEA).
Considera-se que o autismo é uma alteração do 
desenvolvimento neurológico que afeta a maneira 
como indivíduos se comunicam, interagem 
socialmente e processam informações. Embora os 
sinais do autismo possam variar, as pessoas 
autistas geralmente podem apresentar dificuldade 
em expressar emoções, entender e responder às 
emoções dos outros, interpretar as dicas sociais de 
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EDUCAÇÃO: POLÍCIA MILITAR LANÇA OPERAÇÃO DE PROTEÇÃO 
ESCOLAR EM OURO PRETO, MARIANA, ITABIRITO E DIOGO DE 

VASCONCELOS 
Informações sobre fake news de ameaças às escolas podem ser repassadas para a Polícia Militar, por meio dos telefones 190 ou 181 (Disque-denúncia).

Superintende Regional de Ensino, Fabrício 
Santos. E estão sendo realizados também contatos 
com a direção das escolas. As reuniões visam 
elaborar ações e estratégias preventivas nas 
instituições de ensino, para aumentar ainda mais a 
segurança dos alunos, funcionários e professores 
atuantes na educação da região. A intenção é que 
sejam fortalecidas as Redes de Proteção à Escola, 
nos moldes das Redes de Proteção Preventiva da 
PMMG. 

Fake news 

  Sobre notícias que têm circulado nas redes 
sociais - e causado insegurança entre estudantes, 
pais e a comunidade escolar - a inteligência da 
Polícia Militar não detectou anormalidades no 
Estado. A Polícia Militar reforça que toda ameaça 
que chega à corporação é checada e que as pessoas 
não devem consumir como verdade - e de 
imediato - tudo o que é publicado na Internet. 
Informações sobre fake news de ameaças às 
escolas podem ser repassadas para a Polícia 
Militar, por meio dos telefones 190 ou 181 
(Disque-denúncia).

escolas de São Paulo e Santa Catarina. Toda escola 
do Estado receberá visitas de equipes de policiais 
militares.
  Desde ontem (10/04), policiais militares estão 
realizando visitas e palestras nas escolas de Ouro 
Preto, Mariana, Itabirito e Diogo de Vasconcelos, 
com o intuito de ampliar os aspectos relativos à 
segurança escolar. E o 52º Batalhão também está 
se reunindo com as Secretarias Municipais de 
Educação dos respectivos municípios. Na manhã 
desta terça, 11/04, o Subcomandante do 52º 
Batalhão, Major PM Mendes, se reuniu com o 

  A Polícia Militar lançou na segunda-feira, dia 
(10/04), a Operação de Proteção Escolar em todo 
estado de Minas Gerais. Na região do 52º Batalhão 
de Polícia Militar (52º BPM) a Operação foi 
lançada em Ouro Preto, Mariana, Itabirito e Diogo 
de Vasconcelos. O objetivo da Operação é 
mobilizar a Polícia Militar e a comunidade escolar, 
para a ampliação de medidas de prevenção e 
segurança nas creches, escolas públicas estaduais, 
municipais e escolas particulares.
  A iniciativa é uma resposta preventiva do 
Governo de Minas à onda de violência sofrida por 
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PROJETO DE LEI DE AUTORIA DO DEPUTADO THIAGO COTA 
DECLARA PATRIMÔNIO HISTÓRICO, CULTURAL E IMATERIAL DO 

ESTADO DE MINAS A ALDRAVIA
Primeira forma de poesia brasileira, criada no Município de Mariana.

brasileira.

Projeto de Lei nº 381/2023
 Declara patrimônio histórico, cultural e imaterial do 
Estado a Aldravia, primeira forma de poesia 
brasileira, criada no Município de Mariana.

A Assembleia Legislativa do Estado de Minas Gerais 
decreta:

Art. 1º – Fica declarada como patrimônio histórico, 
cultural e imaterial do Estado de Minas Gerais a 
Aldravia, primeira forma de poesia brasileira, criada 

no Município de Mariana.

Parágrafo único – Cabe ao Poder Executivo a 
adoção das medidas cabíveis para registro do bem 
cultural de que trata esta lei, nos termos do Decreto 
nº 42.505, de 15 de abril de 2002.

Art. 2º – Esta lei entra em vigor na data de sua 
publicação.

Sala das Reuniões, 15 de março de 2023.

Thiago Cota (PDT)

de divulgação da arte marianense.
Em setembro de 2010, os poetas Andreia Donadon 
Leal, Gabriel Bicalho, J.B Donadon-Leal e J. S. 
Ferreira criaram a aldravia, primeira forma de poesia 
genuinamente brasileira, poema minimalista de seis 
versos univocabulares. Essa forma de poesia foi 
apresentada em oficinas de criação poética pelos 
poetas aldravistas em todas as escolas do Município 
de Mariana, em casas de cultura, academias de letras 
e universidades de vários estados brasileiros, 
Portugal, França, Espanha e Chile.
  Esta forma minimalista de poesia já conquistou 
poetas brasileiros e estrangeiros. Já foram publicadas 
10 antologias de aldravias, com média de 50 autores 
por antologia; mais de 100 livros de aldravias 
publicados no Brasil, livros de aldravias publicados 
por autores de Portugal, Espanha, França e Chile; e 
já foram defendidas 9 dissertações de mestrado sobre 
aldravia.
  O movimento também proporciona a produção de 
dezenas projetos pedagógicos de incentivo à leitura, 
à escrita criativa, à arteterapia e à ressocialização de 
detentos, em Mariana, em Minas Gerais e em 
diversos outros estados brasileiros.
Pela consolidação da aldravia como a primeira forma 
minimalista de poesia genuinamente brasileira, que 
amplificou a abrangência do movimento aldravista 
de Mariana para além da promoção das artes 
plásticas e literárias marianenses, e pela relevância 
estética e científica dessa forma de poesia, este 
projeto propõe a declaração da aldravia como 
patrimônio histórico, cultural e imaterial do Estado 
de Minas Gerais, como forma de reconhecimento 
por representar inovação na área da literatura 

  Nascido em Mariana no ano de 2000, o Movimento 
de Arte Aldravista desenvolveu-se a partir do Jornal 
Aldrava Cultural, criado por intelectuais marianenses 
como Gabriel Bicalho, J. B. Donadon-Leal, Andreia 
Donadon Leal, J.S. Ferreira, Lázaro Francisco da 
Silva e Hebe Rôla, que desejaram democratizar o 
acesso à literatura e às artes plásticas, seja para a sua 
produção, seja para a sua leitura.
  O Aldravismo é reconhecido como Movimento 
Literário, e a aldravia é reconhecida como a primeira 
forma de poesia genuinamente brasileira pela 
Academia Mineira de Letras, pela União Brasileira 
de Escritores e pelos programas de pós-graduação 
em Letras da Universidade Federal de Viçosa, 
Universidade Federal de Minas Gerais, Universidade 
Federal de Juiz de Fora, Universidade Federal de 
Pernambuco e Cefet-MG.
  No exterior, o Movimento de Arte Aldravista é 
reconhecido e aclamado pela Academia de Letras de 
Portugal, pela Academia de Mérito e Devoção 
Francesa, pela Divine Académie Français de Arts, 
Science et Culture, pelo Ateneo Literário de Madri, 
pela Sociedade de Poetas do Chile e pela Câmara de 
Vereadores de Funchal – Ilha da Madeira.
O movimento instituiu a Sociedade Brasileira dos 
Poetas Aldravianistas, hoje com 150 membros 
ativos, que neste ano editou o Livro X das Aldravias.
  O Movimento de Arte Aldravista publicou 102 
edições impressas do jornal Aldrava Cultura, 
mantém publicações no site:
 www.jornalaldrava.com.br, publicou mais de 130 
livros de poesia, contos e romances pela editora 
Aldrava Letras e Artes e mantém a Casa da Arte 
Aldravista como local de criação artística e literária e 

Foto: Da esquerda para direita: J.S. Ferreira, Gabriel Bicalho, Andreia Donadon e J.B Donadon – Criadores 
da Aldravia / Divulgação 
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

IMPOSTO: SEGUNDA PARCELA DO IPVA 2023 DEVE SER 
PAGA A PARTIR DE HOJE

Novidade é a possibilidade de pagamento do imposto via Pix.

ao vencimento até o mês do pagamento).
  O superintendente de Arrecadação e 
Informações Fiscais da Receita Estadual, 
Leônidas Marques, lembra que quem não 
pagou a primeira parcela ou mesmo o 
imposto de anos anteriores pode regularizar o 
pagamento se utilizando dos mesmos meios 
disponíveis para a parcela vigente.
"É importante que o motorista se mantenha 
em dia com o pagamento dos tributos 
relativos ao veículo, para evitar pagar multa 
ou ter o débito levado a protesto. Além disso, 
a inadimplência impede a emissão do 
Certificado de Registro e Licenciamento de 
Veículo (CRLV). O motorista que for 
abordado pela autoridade policial sem o 
CRLV está sujeito às sanções previstas no 
Código de Trânsito Brasileiro (CTB)", afirma 
Leônidas Marques.

Destinação
  Do total arrecadado com o IPVA, 40% são 
destinados aos municípios de emplacamento 
dos veículos e 40% para o Tesouro Estadual, 
podendo ser aplicados em políticas públicas 
como nas áreas de saúde, educação e 
segurança. Os outros 20% vão para o Fundo 
de Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica (Fundeb).

quitar o imposto. Para pagamento nas casas 
lotéricas, é necessário levar o DAE.

Alerta
  Mais uma vez, a Secretaria de Fazenda alerta 
aos contribuintes que não envia mensagens 
com links para pagamento do imposto ou 
acesso ao DAE por e-mail ou aplicativos de 
celular, nem encaminha boleto de papel para 
as residências dos contribuintes. Também 
com relação ao Pix, a orientação é para que o 
cidadão não clique em links, QR Codes, 
código de barras e outros recebidos nos seus 
celulares ou e-mails. A única forma de gerar o 
QR Code é entrando no site da SEF.

Arrecadação
  O balanço dos pagamentos do IPVA 2023 
efetuados  até  (31/03),  aponta  uma 
arrecadação de R$ 5,1 bilhões, o que 
representa 49,5% do total esperado de receita 
com o tributo, que é R$ 10,3 bilhões. Do valor 
arrecadado até o momento, R$ 3,8 bilhões 
foram quitados  em cota  única,  se 
beneficiando do desconto de 3%.
  O não pagamento ou a quitação do imposto 
com atraso gera multa de 0,3% ao dia até o 
30º dia e 20% após esse período, além dos 
juros (Taxa Selic acumulada do mês posterior 

  A segunda parcela do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Automotores (IPVA) 
de 2023 deve ser paga a partir desta quinta-
feira (13/04), em Minas Gerais. A escala de 
vencimentos, que tem início com os finais de 
placa 1 e 2, vai até a quarta-feira (19/04), da 
próxima semana, se encerrando pelos finais 
de placa 9 e 0.
  A novidade é a recém-implementada 
possibilidade de pagamento via Pix, o que 
amplia as opções para os contribuintes, que 
continuam contando com os agentes 
arrecadadores e casas lotéricas para quitar o 
tributo.
Para utilizar o Pix é necessário acessar o QR 
Code gerado no Documento de Arrecadação 
Estadual (DAE) que deve ser emitido, 
exclusivamente, no site da Secretaria de 
Estado de Fazenda (SEF), na área do IPVA, e 
escolher a opção "Emissão da Guia do IPVA".
  Já o pagamento pelos bancos credenciados 
(Banco do Brasil, Mais BB, Itaú, Bradesco, 
Mercantil do Brasil, Santander, Sicoob, Caixa 
Econômica Federal) pode ser efetuado 
bastando informar o número do Registro 
Nacional  de  Veículos  Automotores 
(Renavam), nos terminais de autoatendimento 
ou caixas. Os correntistas podem ainda 
utilizar o sistema on-line dos bancos para 
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GESTÃO EDSON AGOSTINHO: OBRA DE CALÇAMENTO DA RUA 
ANDRÉ CORSINO É REFERÊNCIA PARA OUTROS MUNICÍPIOS

Obras estão em fase de finalização na gestão Edson Agostinho.

permitindo uma fluidez segura no que diz respeito 
ao trânsito da localidade.
Uma obra com recursos próprios que já é 
referência na região dos Inconfidentes pela 
qualidade da prestação do serviço no local. Uma 
demanda antiga do entorno da rua André Corsino, 
atendida pela atual gestão do Prefeito Edson 
Agostinho. 
“Busco trabalhar com total compromisso com a 
população. Obra pública tem que ser de 
qualidade e em minha gestão trabalho 

diuturnamente para que as ações realizadas 
sejam de qualidade para a população 
marianense.” Destaca, Leitão.
  A garantia da qualidade dos serviços públicos 
fornece uma base para a melhoria contínua dos 
processos, o que fornece um meio iterativo para 
melhorar a qualidade de todos os processos. A 
melhoria contínua dos processos reduz os 
desperdícios e as atividades sem nenhum valor 
agregado, o que permite ações em níveis maiores 
de eficiência e eficácia. 

instituição da Lei de Responsabilidade Fiscal 
evidenciou a responsabilidade no planejamento, 
transparência das ações do governo, equilíbrio das 
contas públicas, adoção de sistemas de custos e 
sistemas de controle interno, entre outras medidas. 
  Tudo com objetivo de realizar obras públicas de 
qualidade e com referência para outros 
municípios, como é caso das obras de calçamento 
na rua André Corsino, no centro da Primaz. Uma 
belíssima ação da atual gestão que busca 
solucionar um problema antigo da região, 

  A implantação de um Sistema de Gestão que 
busca incessantemente a qualidade eficaz nas 
Administração Pública do Município de Mariana 
tem se tornado uma ação prioritária na Gestão do 
prefeito em exercício Edson Agostinho de Castro 
– leitão (Cidadania), tudo isso na busca pela 
identificação de aspectos críticos visando a 
melhoria da qualidade.
A crescente consciência da necessidade de 
implantação de ferramentas de controle, por parte 
da atual administração municipal, após a 

Foto: Jornal/Tv Panfletu´s – Divulgação 
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PROJETO DE LEI PROPÕE EDUCAÇÃO PARA PREVENÇÃO AO 
ABUSO SEXUAL EM MARIANA

Município pode se tornar referência em prevenção ao abuso sexual, graças a um projeto criado pela vereadora Sônia Azzi.

problema que infelizmente ainda é comum 
em nossa sociedade. É importante que os 
estudantes aprendam desde cedo a 
reconhecer situações de risco e denunciar, 
contribuindo para a criação de uma cultura 
de prevenção e respeito ao corpo.
  A iniciativa é um importante passo na luta 
contra o abuso sexual e pode tornar Mariana 
uma referência em educação para o combate 
desse tipo de violência, garantindo que as 
escolas do município estejam preparadas 
para prevenir e identificar casos de abuso 
sexual envolvendo crianças e adolescentes.  
  Atualmente, o projeto de lei aguarda 
aprovação da Câmara Municipal de 
Mariana. A expectativa de toda a população 
é que os demais vereadores da cidade 
apoiem a vereadora Sônia Azzi e votem a 
favor da proposta.

Por Geize Dias – Jornalista

  A iniciativa da vereadora Sônia Azzi busca 
conscientizar  a população sobre a 
importância da prevenção ao abuso sexual, 
um tema delicado e que infelizmente ainda é 
cercado de tabus. 
  A proposta é que as escolas trabalhem com 
os alunos, de acordo com a idade, de forma 
adequada e sensível, temas como a 
importância do respeito ao corpo, 
reconhecimento de situações de risco e 
formas de denunciar possíveis abusos.
Além disso, o projeto da vereadora Sônia 
Azzi também prevê a capacitação dos 
professores para lidar com situações de 
abuso sexual, distribuição de material 
informativo, a criação de campanhas de 
conscientização e de canais de denúncia 
para os alunos que se sintam à vontade para 
relatar casos de abuso.
  A inclusão do tema nas escolas pode ajudar 
a prevenir e combater os casos, um 

@jornalpanetus

  Nascido no dia 7 de julho de 1968, 
Padre Paulo Eustáquio Cerceau 
Ibraim é filho de Jorge Ibraim e de 
Maria da Conceição Cerceau 
Ibraim. Padre Paulo, possui 13 
irmãos, dentre eles o vereador do 
município de Mariana, João Bosco 
Cerceau Ibraim. O corpo foi velado 
na capela velório de Furquim e a 
missa de corpo presente foi 
celebrada na Capela de Nossa 
Senhora do Carmo também no 
distrito de Furquim. 
“Neste momento de profunda dor e 
consternação,  a  famíl ia  do 
Jornal/Tv Panfletu´s expressa os 
pêsames e lamenta a perda que o 
vereador João Bosco e sua família 
estão enfrentando. É uma grande 
tristeza perceber que as melhores 
pessoas partem quando menos 
esperamos. Tenham muita força 
para superar as dificuldades que 
um acontecimento assim causa em 
nossos corações. Que Deus receba 
a alma do Padre Paulo Ibraim, e 
console  o  coração de  seus 
familiares e amigos.”

JOÃO BOSCO E FAMÍLIA AGRADECE 
MENSAGENS E APOIO RECEBIDO PELO 

FALECIMENTO DO PADRE PAULO 
EUSTÁQUIO CERCEAU IBRAIM 

Padre Paulo Ibraim é um dos 13 irmãos do vereador de Mariana João Bosco Cerceau Ibraim.
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acompanhada por uma multidão que seguiu até a 
Catedral Basílica Nossa Senhora da Assunção. No 
Sábado de Aleluia (08/04), os devotos se colocaram em 
vigília à espera da ressurreição de Cristo.
  No Domingo de Páscoa (09/04), o espetáculo de fé e 
emoção tomou conta das ruas de Mariana com a Santa 
Missa presidida pelo Sr. Arcebispo Metropolitano Dom 
Airton José dos Santos, na Praça dos Ferroviários, 
seguida pela Procissão Luminosa da Ressurreição com o 
Santíssimo Sacramento para a Praça da Sé. Ao som dos 
tradicionais sinos e cantos, a igreja anunciava a procissão, 
que passava pelas ruas históricas cercadas de tapetes de 
serragem, vasos de flores nas janelas e toalhas bordadas.

Tapetes devocionais 
  Na manhã do Domingo de Páscoa, moradores, turistas e 
artesãos da Associação Marianense de Artistas Plásticos 
(AMAP) foram os responsáveis por confeccionar os 
tapetes de serragem para a passagem das procissões. As 
ruas Santa Cruz, no Barro Preto, Josafá Macedo, no 

Centro, e a Rua Direita foram enfeitadas por serragens 
coloridas que fazem alusão à entrada de Cristo em 
Jerusalém, quando a população cobriu as ruas com ramos 
para a sua chegada. Neste ano, a confecção dos tapetes 
contou com a ajuda das crianças do nosso município, um 
projeto inicial da Paróquia da Catedral Basílica que tem 
como objetivo fazer com que as crianças sejam 
protagonistas na vida eclesial da igreja, envolvendo toda a 
família em um processo de expressão da fé por meio da 
arte. 

Procissão das Almas 
  Nos cinco primeiros minutos do Sábado de Aleluia, 
moradores saíram às ruas de Mariana vestidos com 
túnicas brancas, carregando velas, ossos, matracas e 
correntes, em uma procissão que há mais de 30 anos é 
realizada no município e preserva o patrimônio material e 
imaterial da cidade. A Procissão das Almas (ou Procissão 
do Miserere) revive antigas lendas marianenses e repassa 
de geração para geração o folclore e a cultura local.

  O guia turístico Edmilson Barros é natural de Duque de 
Caxias e trouxe uma excursão de turistas para celebrar a 
Sexta-feira da Paixão em Mariana. “Viemos de longe 
para acompanhar as celebrações, e com toda certeza nós 
vamos voltar no ano que vem, ficamos encantados com o 
que assistimos aqui”, afirmou. 
  Na Quinta-feira Santa (06/04), o Arcebispo de Mariana, 
Dom Airton José dos Santos, celebrou a missa com o rito 
de Lava-pés, um dos episódios mais conhecidos do 
Evangelho e que no catolicismo representa o exemplo de 
humildade deixado por Jesus ao lavar os pés dos seus 
apóstolos. “Que a perseverança e a humildade de Cristo 
possa renascer sempre em nossos corações”, afirmou o 
Arcebispo. Após a celebração, a desnudação dos altares e 
a procissão de transladação do Santíssimo Sacramento 
emocionou os devotos. 
  A cerimônia do Descendimento da Cruz, na Sexta-feira 
Santa (07/04), retratou a paixão e morte de Cristo e reuniu 
dezenas de fiéis mesmo em meio a chuva, na Praça 
Minas Gerais. A piedosa Procissão do Enterro foi 

   Dos dias 31 de março a 08 de abril, a Primaz de Minas, 
cidade berço da religiosidade mineira, viveu dias intensos 
de fé e devoção ao relembrar os passos da paixão, morte 
e ressurreição de Cristo, durante a Semana Santa. Ao 
longo da programação, os fiéis participaram de missas, 
confissões, procissões e cerimônias que tomaram as ruas 
do Centro Histórico em um dos eventos mais tradicionais 
do calendário religioso de Minas Gerais.
  Os tradicionais panos roxos e as colchas bordadas nas 
sacadas dos casarões marcaram o início das festividades 
em Mariana, cidade sede do Primeiro Bispado Mineiro e 
que mantém tradições que datam do século passado e 
atraem olhares de todos os cantos do país. “É uma 
semana muito comovente, de entrega, de participação, 
não é a primeira vez que venho passar aqui a Semana 
Santa e sempre volto pra casa renovada. Dá vontade de 
trazer um pedacinho de Mariana pro Rio, porque é uma 
sensação grandiosa que eu nunca vi em outro lugar”, 
declarou Eliane Pereira, que veio do Rio de Janeiro para 
viver a experiência religiosa na Primaz. 

RELIGIOSIDADE: ESPETÁCULO DE FÉ E DEVOÇÃO MARCA 
A SEMANA SANTA EM MARIANA

Os tradicionais panos roxos e as colchas bordadas nas sacadas dos casarões marcaram o início das festividades em Mariana.

Foto: Divulgação 
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Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

Mangueiras variadas e conexões para amenizar a poeira em 
casa!

ZEZINHO SALETE LANÇA O 
GABINETE VIRTUAL EM MARIANA

LEITÃO ASSINA ORDEM DE SERVIÇO PARA CONSTRUÇÃO DO 
QUARTEL DA GUARDA CIVIL DO MUNICÍPIO DE MARIANA 

O espaço ficará situado no bairro Cruzeiro do Sul e afirmação partiu das redes sociais do prefeito Edson Agostinho.

e representa um avanço significativo na estrutura de 
segurança do município de Mariana, bem como de 
toda a população.
“Com muito prazer e alegria assinei a ordem de 
serviço para construção do Quartel da Guarda 
Civil Municipal, momento importante para a 
segurança pública do município, tenho certeza que 
com essa ação fortaleceremos ainda mais a 
segurança público de nosso município.” Disse o 
prefeito em redes sociais. 

  Na manhã da última quarta-feira (12/04), o 
prefeito de Mariana Edson Agostinha de Castro – 
Leitão (Cidadania), assinou a ordem de serviço para 
construção do Quartel da Guarda Civil Municipal. 
O evento contou com a presença da secretária 
municipal de Segurança, Capitã Marta Guido. 
  O espaço em que será construído o Quartel Civil 
do Município de Mariana será no bairro Cruzeiro 
do Sul em um ponto estratégico logisticamente. O 
investimento é de pouco mais de 4 milhões de reais 

@jornalpanetus

   O vereador José Antunes Vieira – Zezinho Salete 
(MDB), lançou no mês de março do corrente ano o 
“Gabinete Virtual”. O objetivo é estreitar o 
relacionamento do parlamentar com a população no 
sentido de ouvir as demandas e reivindicação através 
do aplicativo de mensagens instantâneas o 
WhatsApp. 
  O jornal Panfletu´s conversou com o vereador e o 
mesmo destacou: “A participação da comunidade 
faz toda diferença. Estamos prontos para ouvir de 
perto as principais demandas da população. 
Estamos recebendo sugestões para projetos e 
melhorias em nosso município. Ter mais um canal de 
comunicação entre o legislador e a população é 
oportuno. Tenho certeza que esse canal é importante 
para buscarmos sistematicamente a qualidade de 
vida que a nossa gente merece”. Afirma, Zezinho 
Salete.  
  O horário de atendimento é de segunda a sexta de 7h 
às 18h pelo WhatsApp (31) 99967-6536. A equipe do 
vereador está a disposição para melhor atender, sua 
participação faz a diferença.

Gabinete Virtual é mais uma ferramenta de comunicação entre 
a população e o parlamentar.

Troféu Empresarial
Jornal Panfletu’s
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

RETOMADA DE PROGRAMAS E REVISÃO DE MEDIDAS MARCAM 
100 DIAS DE LULA

Governo também atuou para recuperar imagem internacional do país.

ações, direitos que o povo teve, mas que, em 
determinado momento, foram retirados. Minha 
Casa Minha Vida, Bolsa Família, Mais Médicos 
e tantos outros, que são programas que têm uma 
memória afetiva da sociedade", afirmou o 
ministro-chefe da Secretaria de Comunicação 
da Presidência da República, Paulo Pimenta.
  O governo também buscou desfazer ações ou 
omissões do governo anterior, como o 
restabelecimento de restrições sobre aquisição 
de armas e munições, além do lançamento de 
uma campanha nacional de vacinação. Os atos 
golpistas do dia 8 de janeiro, evento que entrou 
negativamente para a história do país como 
grave tentativa de ruptura institucional, teve 
como reação do governo uma intervenção na 
segurança pública do Distrito Federal e, 
posteriormente, o lançamento de propostas para 
endurecer a legislação sobre crimes contra o 
Estado Democrático de Direito.
No plano internacional, Lula retomou o diálogo 
internacional, que havia ficado estremecido 
com muitos países, chegando a se reunir 
presencialmente ou por contato telefônico com 

cerca de 30 chefes de Estado e de governo. As 
primeiras viagens internacionais, para a 
Argentina, o Uruguai e os Estados Unidos, 
foram os pontos altos dessa guinada. O país 
também foi reintegrado a blocos de países como 
a Comunidade de Estados Latino-Americanos e 
Caribenhos (Celac) e a União de Nações Sul-
americanas (Unasul), além de recuperar 
posições históricas do país em organismos 
internacionais, incluindo a própria Organização 
das Nações Unidas (ONU).
  Na economia, a principal medida tomada nesse 
período foi a apresentação do arcabouço fiscal, 
com propostas de novas regras para as contas 
públicas e controle da dívida do país, que 
deverão substituir o chamado teto de gastos. O 
texto, no entanto, ainda precisará ser aprovado 
pelo Congresso Nacional.
  O novo governo também freou a privatização 
de empresas públicas consideradas estratégicas, 
uma das promessas de campanha de Lula. 
Também foi destaque o fechamento de um 
acordo com servidores públicos para reajuste de 
9% nos salários. 

mas que haviam sido abandonados ou tiveram 
forte redução orçamentária nos últimos anos. 
Outras promessas e metas de campanha ainda 
dependem de mais tempo e do Congresso 
Nacional para deslanchar. 

"Conseguimos chegar aos 100 dias cumprindo 
um objetivo que o presidente Lula nos deu, [que 
é] devolver ao povo brasileiro programas, 

  O terceiro mandato presidencial de Luiz 
Inácio Lula da Silva completou 100 dias na 
segunda-feira (10/04), data que foi marcada no 
governo por balanços e anúncios de novas 
medidas. Em pouco mais de três meses, o 
destaque da gestão foi, principalmente, a 
retomada de programas sociais que fizeram 
sucesso em gestões passadas do próprio 
presidente e da ex-presidenta Dilma Rousseff, 
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turistas que visitam o município.
  Será um período em que o público, de todas as 
idades, terá a oportunidade de se conectar com 
vários espaços da cidade. Os bairros Antônio 
Dias, Alto Das Dores, Santa Efigênia, Veloso, 
Padre Faria, Piedade, Santana e o distrito de 

Antônio Pereira serão integrados pela festa, além 
da tradicional Praça Tiradentes e ruas do centro 
histórico. As escolas também serão conectadas 
recebendo programação.
A ideia do evento é iniciar nova abordagem para 
as comemorações da Inconfidência em Ouro 
Preto, promovendo articulações que contribuam 
para o constante desenvolvimento da Cultura, do 
Turismo e da Economia Criativa na cidade.
  A proposta é que, anualmente, além dos ritos 
oficiais que têm lugar na cidade do dia da 
inconfidência, a Semana seja também um 
momento de celebração, de conexões criativas, 
de valorização e desenvolvimento da produção 
de arte e cultura.
  A Semana da Inconfidência em Conexões tem o 
apoio de parceiros fundamentais como:  Gerdau, 
Fundação de Arte Ouro Preto (FAOP), Museu da 
Inconfidência, SESC, Instituto Território 
Criativo, Stratégia Comunicação, Sons do Brasil, 
Bento Produção Cultural, Planeta Cultura & 
Sustentabilidade, além de associações de bairros 
e escolas da cidade de Ouro Preto.

Tiradentes
 A cidade de Tiradentes também está com uma 
programação especial para o período. Entre os 
dias (14/04) e (23/04), além dos atos cívicos 
previstos para o dia 21 de abril, com hasteamento 
de bandeiras, desfile das escolas municipais, 
apresentações da banda do Exército, da banda 
Ramalho, haverá ao longo desses dias um 
destaque especial para a cozinha mineira.
  No Largo das Forras será montado o espaço 
Mineiridade, cuja abertura acontecerá no dia 14, a 
partir das 10h. Os queijos mineiros, os cafés e as 
quitandas serão protagonistas. O público não só 
poderá apreciar essas delícias como também 
aprender mais sobre o preparo de cada uma delas 
com cursos de torra de café, maturação de queijos 
e harmonização com vinhos, dentre outros.  

Inconfidência em Conexões, promovida pelo 
Governo de Minas e a Prefeitura de Ouro Preto. 
Uma intensa programação gratuita que integra 
diversos projetos em desenvolvimento na cidade, 
vai conectar ações voltadas para história, arte, 
cultura e educação mobilizando moradores, e 

  Ouro Preto é a terra dos inconfidentes, da 
liberdade. É nas ladeiras, em meio ao seu casario 
reverenciado mundialmente, que nos conectamos 
com a nossa história. E vislumbramos o futuro. 
De 14 a 21 de abril, a cidade patrimônio mundial 
da humanidade será palco da Semana da 

INTENSA PROGRAMAÇÃO CULTURAL E GRATUITA IRÁ MARCAR 
A SEMANA DA INCONFIDÊNCIA EM OURO PRETO

Além da Praça Tiradentes e ruas do centro histórico, 7 bairros e o Distrito de Antônio Pereira serão palcos da festa.

Foto: Ane Souz / Divulgação 
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GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade Preço Justo

Temos vários modelosTemos vários modelos

CÃES DOS BOMBEIROS AGILIZAM RESGATE E SALVAMENTO DE 
VIDAS EM MINAS E EM OUTROS ESTADOS

Animais recebem treinamento minucioso, alimentação balanceada, cuidados médicos rigorosos e se aposentam após oito anos de atividades.

Gomes, do CenterVet Hospital Veterinário, responsável pelos cuidados dos 
animais dos bombeiros e da Polícia Rodoviária Federal (PRF).
  Segundo ele, o condutor deve estar sempre atento também a qualquer alteração 
do animal, como de comportamento e está com uma característica diferente. Os 
cães também passam por todo um cuidado profilático, como o uso de coleiras 
para repelir o mosquito transmissor da leishmaniose, têm todas as vacinas em 
dia, além de vermifugação a cada três meses e o uso de medicamentos para 
controle de pulgas e carrapatos.
"O cachorro deu um espirro, está aqui na clínica. Eu sempre brinco, quem dera 
todo militar tivesse todos os cuidados que os cães têm", diz Willian Delecrodi, 
lembrando que os animais que têm contato com algo novico à saúde deles, 
como chorume ou cadáver, por exemplo, são submetidos a uma nova avaliação 
para que sejam tomados todos os cuidados profiláticos por conta dessa operação.
  O médico veterinário conta também que dieta dos cães é pesada e fracionada 
ao longo do dia, além de receberem rações super premium. "Caso um paciente 
apresente alguma alteração que necessite de dieta especial, como aconteceu 
recentemente com um dos cães, que teve pancreatite, a gente troca a dieta por 
uma de tratamento, para só depois retomar com a dieta padrão.

Aposentadoria
  Assim como as pessoas, os cães também têm direito à aposentadoria após o 
trabalho realizado por oito anos. "Mesmo os cães ávidos por trabalho são 
aposentados e podem curtir a vida nas residências de seus tutores, fazendas ou 
mesmo em sítios", conta o capitão Lucas Silva.
"A gente que trabalha há alguns anos com o cão de trabalho, tem a 
oportunidade de vivenciar que, da mesma forma que um militar bombeiro ou 
policial, que tem uma vida muito agitada, com muita adrenalina, quando se 
aposenta, tem dificuldade de conviver com aposentadoria por não ter mais toda 
aquela atividade. E temos notado isso também nos cães. Eles sentem muita falta 
dessa atividade, que para eles é uma brincadeira", explica Willian Delecrodi.
"Alguns cães não se adaptam à atividade, ou se desgastam muito rápido. 
Quando isso acontece, para evitar o prejuízo para o animal e para a instituição, 
é feita a doação para um tutor que o receba em um ambiente mais compatível 
com suas características", afirma Lucas Silva.

Casos de sucesso
  O sargento Weleson Pereira Santos, adestrador do PBRESC há mais de 20 
anos, conta que, na semana passada, em uma operação de apoio à Polícia Civil 
em Brumadinho, a cadela Kyra, uma pastora belga de malinois, conseguiu 
encontrar dentro de uma das duas fossas no lote, um adolescente que estava 
desaparecido há quase dois anos.
"A princípio a cadela não se interessou, mas após fazer a retirada de mais ou 
menos um terço do resíduo de uma das fossas, os gases liberados pelo corpo 
foram sentidos pela cadela, que começou a latir, como se estivesse dizendo que 
o que a gente procurava estava realmente ali", conta.
  Em uma mata na região do bairro Durval de Barros, onde uma adolescente de 
15 a 16 aos estava desaparecida há oito meses, um dos cães do CBMMG 
conseguiu encontrar os restos mortais recentemente. 
"A gente já tinha ido lá umas cinco vezes em apoio à Polícia Civil. Desta última 
vez, quando a gente desceu uma trilha, o cachorro começou a latir em um 
determinado local. Voltamos lá e era onde estava os restos mortais da menina", 
lembra.

estados. Eles fazem parte da matilha do Corpo de Bombeiros Militar de Minas 
Gerais (CBMMG), com 26 cães utilizados nas operações de busca e 
salvamento, garantindo agilidade e efetividade nas ocorrências envolvendo 
pessoas desaparecidas em matas, escombros e até mesmo vítimas de 
homicídios, latrocínios e acidentes.
  Escolhidos pela resistência, resiliência, agilidade e habilidades sensoriais, 
principalmente o olfato, a audição e a visão, além de facilidade no aprendizado, 
os cães do Pelotão de Busca, Resgate e Salvamento com Cães (PBRESC) 
passam por um longo período de treinamento, que pode durar de um ano e meio 
a dois anos, quando são submetidos a exames de certificação para poderem 
então atuar nas ocorrências. 
  Segundo o comandante do PBRESC, tenenete André Dutra, os cães são 
divididos em dois grupos, os treinados para buscar por odor específico e os que 
procuram por odor genérico.
"Nas ocorrências de pessoas perdidas em matas, que geralmente são a maior 
parte dos nossos atendimentos, é possível utilizar um cão que busque por um 
odor específico. Para isso, pegamos com os parentes da vítima algum pertence 
do ente desaparecido e oferecemos para o cão cheirar. A partir desse momento, 
o animal entende que está buscando apenas aquela pessoa especificamente, e 
nenhum outro odor tira o foco dele, até o encontro da vítima", conta André 
Dutra.
  Já para situações de desastres, como desmoronamentos, soterramentos, 
rompimentos de barragens, são usados os cães que são treinados para buscar por 
odor genérico. "Estes cães não têm a dica do que estão procurando, mas são 
treinados para entrar em um cenário de caos e procurar por pessoas. Alguns 
deles procuram apenas por pessoas vivas; outros por pessoas vivas, mas 
também por restos mortais e, por fim, têm ainda os que buscam apenas restos 
mortais ou cadáveres", explica o oficial.

Tragédia em Brumadinho
  A utilização de cães de busca ganhou mais relevância para as corporações 
militares após a tragédia do rompimento da barragem de rejeitos em 
Brumadinho, em 2019, quando mais de 270 pessoas perderam a vida. Os 
animais foram fundamentais para encontrar boa parte das vítimas que 
desapareceram em meio ao minério. Outra missão importante que os cães do 
CBMMG participaram foi em Petrópolis, onde enchentes e deslizamentos de 
terra mataram mais de 240 pessoas em fevereiro deste ano. 
"O faro e a audição aguçados são elementos que os fazem diferenciados para o 
trabalho de busca, e o fator tempo é crucial em tais operações, por isso, os cães 
são tão essenciais para essas atividades. No Corpo de Bombeiros Militar de 
Minas Gerais os cães bombeiros passam por um treinamento específico que os 
habilita para atuar nas missões de busca", enfatiza o capitão Lucas Silva Costa 
Silva, comandante da Companhia de Busca, Resgate e Salvamento com Cães.

Raças utilizadas
  As raças de cães mais utililizadas para as atividades de busca do CBMMG são 
os pastores alemães, pastores belgas de malinois, labradores e border collies. 
“Recentemente temos investido na raça Bloodhound para a atividade de busca 
por odor específico, pelo seu faro impressionante”, conta André Dutra.
  Os cães do CBMMG recebem também uma forte base de socialização. Eles 
têm que se habituar com outros animais, com as pessoas, perderem a 
sensibilidade a barulhos e a vários estímulos externos. Não podem também ter 
medo de altura, de água, de objetos, de pisos instáveis e de texturas 
desagradáveis. 
"À medida que o filhote vai ganhando confiança, vamos inserindo algumas 
dinâmicas para estimular seu interesse por brinquedos, que usaremos como 
recompensa para os treinamentos futuros. E aí seguem inúmeros detalhes 
minuciosos para formação de cada tipo de cão, mas que em resumo, aprendem 
a trabalhar para ganhar suas recompensas. Na verdade, quem trabalha somos 
nós, eles brincam de tentar ganhar o brinquedo”, conta o capitão Lucas Silva.
Cada cão é treinado apenas pelo bombeiro que será seu condutor, que também é 
capacitado para melhor se comunicar com os animais. A dupla é conhecida na 
corporação por binômio.

Cuidados com a saúde
  Trimestralmente, os cães do CBMMG passam por avaliação criteriosa clínica e 
laboratorial. "A gente faz diversos exames dos animais como de sangue, fezes, 
urina para, caso apareça alguma alteração, dê tempo de intervir antes que o 
paciente adoeça. Às vezes, há uma manifestação laboratorial, que ainda não 
tem uma manifestação clínica", conta o médico veterinário Willian Delecrodi 

  Kyra, Chakal, Goku, Hera, Crhonos e Fênix. Estes heróis e heroínas não 
são atores, personagens de desenho animado e muito menos deuses ou 
deusas da mitologia grega, mas têm um papel fundamental no resgate e 
salvamento de vidas não só em Minas Gerais, mas também em outros 
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3558-1136
3558-1410

Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana
Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - 
Enzimoplastia  - Tratamentos 

capilares (cronogramas) - Escovas -
Alongamento de fibra de vidro - 

Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e 

alongamento capilar (mega HAIR.

Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!

Endereço: Avenida Getúlio Vargas - 100 - Mariana - Minas Gerais

Telefone: (31) 3558-6669

Fotos: Roberto Verona
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Os 
melhores 
preços e 
prazos!

Tintas com
preços 

especiais!
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 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

VENHAM CONFERIR NOSSA

NOVA COLEÇÃO!! 

BALANÇO 100 DIAS GESTÃO LEITÃO: MAIS DE 50 OBRAS DE 
MANUTENÇÃO EM REDES PLUVIAIS FORAM REALIZADAS NO 

MUNICÍPIO DE MARIANA NOS ÚLTIMOS TRÊS MESES

intervenções são extremamente importantes para a 
população e se tornaram uma prioridade. 
  Todavia, as equipes de obras têm encontrado 
outras grandes dificuldades, como a construção 
inapropriada de casas em cima dos locais por onde 
passam as manilhas. Essas construções dificultam 
o trabalho de reparo, pois obrigam a construção de 

um desvio. Além de implicar uma demora na 
entrega dessas obras, que normalmente dura cerca 
de dois dias, também implica um maior custo, pois 
é necessário maior quantidade de material para 
finalizar as ações. Dessa forma, a conscientização 
e colaboração da população é fundamental, a fim 
de evitar maiores transtornos e agravamentos.

águas da chuva, contudo, as manilhas de concreto, 
por onde passam as águas, são frequentemente 
danificadas com a passagem indevida de esgoto, 
fruto de ações da própria população que 
redireciona para a rede pluvial os resíduos de 
forma indevida. Por esse motivo e com o 
agravamento do período chuvoso, essas 

   A Secretaria de Obras, tem priorizado ações de 
reparo em redes pluviais. Apenas nos meses de 
janeiro, fevereiro e março, mais de 50 ações nesse 
formato foram realizadas na cidade, sendo 
algumas mais relevantes, como as do Bairro   
Cartuxa, Cabanas e Rosário. 
  A Rede Pluvial é responsável pelo escoamento de 

Fotos: Divulgação 
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, de tudo um pouquinho! Vem participar

também - (31) 9 8632-8731

Sítio Recanto FelizSítio Recanto Feliz

Disponível Semana SantaDisponível Semana Santa

/ 98738-3146/ 98738-3146

Os gêmeos Gabriel e Heitor Gamarano completam 1 
ano 18/04, felicidades e muito sucesso! 

Dia 11 foi aniversário do nosso querido amigo
Ronaldo Bento! Deus te abençoe!

Esbanjando beleza e simpatia por aqui, Francine!

Parabéns em dose dupla para esses queridos!
Denis e Diego! Que Deus continue abençoando vocês

e seus caminhos! É um prazer ter vocês como clientes!

Gerente nota mil! Esse é Elder do Banco do Brasil!
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